

Acta de Sesión de Instalación de la Comisión Edilicia Permanente de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal, celebrada el día 22 de Octubre de 2024.

**SESIÓN DE LA COMISIÓN EDILICIA PERMANENTE DE FOMENTO AL SECTOR PRIMARIO, DESARROLLO RURAL Y EJIDAL.** -----

----- **22 DE OCTUBRE DEL 2024.**-----

**Regidora María Magdalena Urbina Martínez, Presidenta de la Comisión Edilicia de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal:** Muy buenos días, Regidores, integrantes de la Comisión Edilicia Permanente de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal, invitados, medios de comunicación y asistentes; sean ustedes bienvenidos. -----

**Con Fundamento en los artículos 27 y 47 fracción II de la Ley del Gobierno y la Administración Pública Municipal del Estado de Jalisco, así como los diversos 47 fracción XXXIV, 68 Sixdecies, 69, 71 y 76 fracción I del Reglamento Orgánico del Gobierno y la Administración Pública del Municipio de Puerto Vallarta, Jalisco, siendo las 10 horas con 56 minutos del día MARTES 22 (veintidós) de octubre del año 2024 (dos mil veinticuatro).** --

Aquí en este salón de Cabildo del Honorable Ayuntamiento Constitucional de Puerto Vallarta, Jalisco, damos por iniciada la Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia Permanente de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal. ---

**LISTA DE ASISTENCIA.** -----

**Regidora Presidenta Lic. María Magdalena Urbina Martínez:** Para este efecto me permito tomar la correspondiente lista de asistencia, de sus integrantes: -----

**COMISIÓN EDILICIA DE FOMENTO AL SECTOR PRIMARIO, DESARROLLO RURAL Y EJIDAL.** -----

<b>SÍNDICO, MÉDICO JOSÉ FRANCISCO SÁNCHEZ PEÑA</b>	Asistió
<b>REGIDOR, LICENCIADO ARNULFO ORTEGA CONTRERAS</b>	Asistió
<b>Y su servidora LICENCIADA MARÍA MAGDALENA URBINA MARTÍNEZ PRESIDENTA DE ESTA COMISIÓN EDILICIA PERMANENTE</b>	Asistió
<b>TOTAL DE ASISTENTES</b>	<b>3</b>

**Regidora Presidenta Lic. María Magdalena Urbina Martínez:** En virtud de que se encuentran 3 (tres) regidores de los 3 (tres) Integrantes de la Comisión Edilicia Permanente de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal. -----

**DECLARACIÓN DEL QUÓRUM LEGAL.** -----

**Regidora Presidenta Lic. María Magdalena Urbina Martínez:** Se declara la existencia de Quórum Legal para la celebración de esta Sesión Ordinaria; por tal motivo y de conformidad con el artículo 71 párrafo primero del Reglamento del Gobierno y la Administración Pública del Municipio de Puerto Vallarta, Jalisco, los trabajos y acuerdos que tendrán validez legal para los efectos correspondientes. -

**APROBACIÓN DE LA ORDEN DEL DÍA.** -----

**Regidora Presidenta Lic. María Magdalena Urbina Martínez:** Para regir a esta sesión pongo a su consideración a ustedes compañeros Síndico Regidor y Regidor el siguiente orden del día: -----

**Primer punto.** – Lista de Asistencia y Declaración del Quórum Legal. -----

**Segundo punto.** -Lectura y Aprobación del Orden del día. -----

**Tercer punto.** - Declaración de Instalación de la Comisión Edilicia Permanente de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal. -----

**Cuarto punto.** - Asuntos Generales. -----

**Quinto punto.** - Cierre de la Sesión. -----

**Regidora Presidenta Lic. María Magdalena Urbina Martínez:** Está a su consideración compañeros Síndico Regidor y Regidor, el orden del día al que he dado lectura, por lo que, de no existir comentarios u observaciones al respecto, lo estaré sometiendo a su aprobación, solicito a ustedes en votación económica integrantes de la Comisión Edilicia de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal, quienes estén a favor, levantar la mano, en contra, abstenciones. --  
-----

Votos a favor	3
Votos en Contra	0
Abstenciones	0

Con 3 votos a favor, 0 votos en contra y 0 abstenciones se aprueba (por mayoría simple) el correspondiente orden del día. -----

Se toma por abordados los puntos primero y segundo del orden del día, que son:

1.- Lista de Asistencia, Declaración del Quórum Legal y -----

2.- La aprobación del orden del día. -----

Que con ello pasamos al -----

**3.- Tercer punto,** que consiste en la Declaración de Instalación de la Comisión Edilicia Permanente de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal. -----

Les pido a los presentes ponernos de pie para la declaratoria formal. -----  
-----

En atención a, que se han cumplido con los requisitos demarcados por la ley; y al tenor de estar integrados con el quorum necesario para sesionar; declaro formalmente instalada la comisión edilicia permanente de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal. Pueden tomar asiento. -----

Ahora bien; es importante destacar, que esta comisión tiene la fiel convicción, que apoyar el sector primario es una prioridad para cualquier sociedad, pues, todo parte de ahí. Desde los primeros asentamientos que se convirtieron en las grandes urbes, como lo es nuestro hermoso puerto, hasta el abastecimiento de los alimentos que consumimos en el día a día. Por lo que, no podemos ser omisos ante las fuertes necesidades que los ejidos, como sector rural, tienen en estos momentos, porque Puerto Vallarta no solo es la zona centro y las colonias más desarrolladas y urbanizadas, sino que lo son todas y todos, cada una de las personas que integran este bello municipio; por lo que, tenemos la misión de mirar más allá de los grandes edificios y oficinas, apoyando en todo momento a los ejidos y los asentamientos rurales que se encuentran en nuestro bello puerto. Por lo que, en colaboración con el Estado y la Federación, como de las mesas presidenciales de cada ejido, y de los municipios vecinos, esta comisión buscará como prioridad, la asistencia y respaldo al sector primario, así como a fomentar el desarrollo rural y ejidal. -----

**Regidora Presidenta Lic. María Magdalena Urbina Martínez:** Pasando al -----

**4.-Cuarto Punto de Asuntos generales:** -----  
-----

Si alguno de ustedes, compañeros Síndico Regidor y compañero Regidor tienen algún asunto que tratar, favor de manifestarlo levantando la mano. -----  
-----

**Se da el uso de la voz al regidor Arnulfo Ortega Contreras:** Primeramente, quiero agradecer a Dios la oportunidad que nos da de dar de estar reunidos en este momento tan importante y a la vez felicitarle, Regidora Magda, por esta comisión, por ser la presidenta de esta comisión y sabemos principalmente que es un sector sumamente importante para el desarrollo de todos los ciudadanos, a lo cual merece que se le ponga atención y que estemos trabajando en conjunto. Esa es la razón que su servidor quiso sumarse a esta comisión, como colegiado, porque creemos que podemos sumar esfuerzos juntos y como lo he dicho en otros momentos, no nos mencionemos en decir que somos un equipo, vamos mostrando que somos algo más que eso, que somos un mega equipo de trabajo y principalmente, que también las decisiones que tomemos o que decimos tomar vamos a convertirlas realmente en determinaciones para poder sumar con más

claridad y responsabilidad la experiencia, el conocimiento está en todos ustedes aquí presentes y en algunas más personas que no vinieron, sin embargo, todos juntos podemos sumar esfuerzos y garantizar ese desarrollo que se requiere para la sobrevivencia de esta población y de los demás que están fuera de esta, por eso es importante que sumemos esfuerzos, con alta responsabilidad y sé que ustedes serán equipo, que les interesa realmente, que trabajemos en conjunto y me sumo al plan de trabajo con la Regidora Magda y haremos una agenda de trabajo con todos ustedes y les aseguro que daremos un paso más hacia adelante. Agradezco la oportunidad que la regidora me da de compartir con usted esta Comisión, muchas gracias muchas gracias. -----  
-----

**Presidenta Lic. María Magdalena Urbina Martínez: Compañeros, cedo el micrófono al compañero, Regidor, Síndico Municipal, José Francisco Sánchez Peña.** -----

**Hace uso de la voz Síndico Municipal, José Francisco Sánchez Peña:** Buenos días, yo en primer lugar, estoy muy contento de ver la asistencia a la convocatoria, por el entusiasmo que existe entre todos los aquí presentes. Dado que yo también soy de origen de la zona rural del municipio de Puerto Vallarta, de Las Palmas, yo soy nacido en Las Palmas. Y bueno, pues. Veo caras de grandes amigos. Y qué, bueno, que ejercen su liderazgo, porque sé que son luchadores en cuanto al desarrollo de nuestra zona rural, siempre ha sido muy productiva, yo recuerdo aquellos años, cuando la calle Perú se bloqueaba totalmente con la producción de maíz y llegaban los barcos japoneses, se exportaba desde aquí y, pues yo, yo les invito a que dentro de esta Comisión trabajemos. También ustedes nos hagan trabajar más y no quede nada más en una instalación simbólica y ya no volvamos a vernos, sino que hagamos mesas de trabajo o lluvia de ideas de todos ustedes para para mejorar, para crecer, para fomentar, pues, ese ese desarrollo que cada día se necesita que seamos mejores que los anteriores en esos trabajos y pues muchas gracias. -----

**Hace uso de la voz la Regidora María Magdalena:** Me gustaría cederle el uso de la voz a los presentes y si tienen a bien compañeros regidores, me autoricen levantando la mano, gracias, nuevamente gracias, ¿alguien tiene un comentario que quiera aportar? Le voy a pedir de manera muy particular al uso de la voz que nos apoyen al Presidente de la Unión de Ejidos, José Ortiz, tenga bien este decirnos algún pequeño mensaje y si gusta, ya que termine el compañero Ortiz, si alguien quiere apoyarme también con algún mensaje gracias. -----

**Hace uso de la voz al compañero José Ortiz:** Este, me gustaría un montón aquí dar las gracias al Ayuntamiento de voltear a ver el sector primario, el campo y la agricultura está un poco olvidado, aquí en cuestión de apoyos del Gobierno federal no apoyó en este sexenio con un solo peso al Campo, nos quitó los poquitos beneficios que había y ahorita seguimos olvidados, los precios de los combustibles y fertilizantes, todos están por los cielos y el producto agrícola, el maíz, el frijol, sigue el precio del ganado también qué pesa, en la frontera vale 110 pesos el kilo de un becerro y aquí anda oscilando los 60 pesos, entonces, si por medio del ayuntamiento esta administración voltean a verlo, quisiéramos el apoyo del ayuntamiento en los caminos saca cosechas, hay una infinidad de apoyos que se requieren para el campo. El sector ganadero es uno de los más golpeados en todo y, pues, que nos volteen a ver esto es bastante bueno para todos, aquí los compañeros de los ejidos saben de la problemática que hay en todos nuestros ejidos, las urbanizaciones, este, no sé, a veces están mal planeadas y los accesos a las calles y nos cierran los accesos a las parcelas, en ese punto me gustaría que las urbanizaciones que autoricen den acceso, ya no podemos movernos con el ganado, ya no podemos caminar por donde sea, ya no hay callejones, porque ya son calles y cómo vamos a transportar o vamos a mover el ganado de un lugar a otro, ahorita es solamente, pues, ya sea en trailas o en camionetas ganaderas para poder mover, porque arriando ya se está haciendo muy complicado en los accesos, los callejones ya son calles y para donde sea, que ya nos estamos haciendo hacia la orilla, hacia ser parte de la urbanización, la mancha urbana está, pues, nos está complicando un poquito más la movilización de ganado, me gustaría que todos mis compañeros ejidales aquí, nos apoyaran respecto de las calles, este, comentaron también sus puntos, este, de todas las

problemáticas que parece que carecemos aquí, el sector primario ha sido este sexenio pasado del Gobierno federal nos dejó muy olvidados, gracias, regidora, por invitarnos a esta mesa de trabajo y que no cualquiera, verdaderamente gracias. -----

**Hace uso de la voz la Regidora Magdalena Urbina:** Una disculpa se encuentra aquí presente el rector del Centro Universitario de la costa, el doctor Jorge Téllez. Le voy a pedir por favor que nos dé un pequeño mensaje. -----

**Hace uso de la voz el Rector del Centro Universitario de la Costa, Dr. Jorge Téllez:** Muchas gracias nuevamente por esta invitación, es mejor estar aquí con ustedes. Ustedes son dueños de la joya de la corona de Vallarta. Puerto que no pudiera ser lo que hoy es sin sus terrenos, sin sus propiedades, la de los ejidos; siempre lo hemos conceptualizado con una función muy limitada: la agricultura y la ganadería, y no significa que no sea importante, simplemente no podremos tener una sociedad si no le damos de alimento y ustedes son los productores de la línea, pero el campo produce muchas otras cosas más y aquí tenemos ejemplos claros de éxito en donde han podido diversificar su oferta en sus territorios rurales para poder llevar sustento a sus familias y además impulsar el desarrollo de Puerto Vallarta, como es el caso del turismo, de una se le ha acusado principalmente a Vallarta a dos proyectos el turístico y el inmobiliario y eso ha tenido mucho impulso, pero también muchos costos en donde se produce el alimento y el agua es allá arriba, sin embargo, como lo acaba de decir que me antecede, cuál es su nombre, perdón, José Ortiz, se nos ha olvidado voltear para la parte de la montaña, la montaña nos da este clima, paisaje de la zona, ya nos daba el alimento y ahorita lo que está riesgo en suelos, el suelo agrícola hace muchos años que yo ya dimensionaba y señalaba que en la medida que creciera la zona urbana van a ir subiendo las actividades agrícolas y las pecuarias también y eso tampoco es la mejor medida, es una y muy importante, pero creo que Vallarta por su condición turística por la gran cantidad de afluencia de visitantes externos que traen un capital importante debería de diversificarse. La propia ciudad ya padece problemas por su crecimiento, como lo acabas de señalar. Y ese es el problema del agua. Sin embargo, a pesar de que se produce el clima, el agua, el paisaje y el alimento, no existe inversión, ¿cómo puede haber un campo sano?, sin inversión y sin que su gente no desee vender su tierra, ¿por qué apostarle a la actividad rural no es redituable?, a mí se me han acercado a algunos ejidos para preguntarme: ¿Cómo podrían diversificar su propiedad en beneficio de su gente porque no les queda otra más que vender?, yo les he preguntado, ¿y cuánto quieres vender? Algunos me han dicho: todo. Imagínense, eso es falta de oportunidad, simple, al verse encasillados en un espacio de pocas oportunidades, de poca inversión, no quedan otros caminos más que el deshacerse de su propiedad tan maravillosa, yo creo que aquí hay una gran oportunidad en este Gobierno para que pueda voltear hacia la zona rural, hacia la parte de los espacios donde los ejidos son los dueños y hay pequeñas propiedades también, y pueda diversificar en materia de desarrollo y bienestar. Yo he recorrido esta Sierra en camioneta junto con otros colegas y la conozco con mucha precisión, sé lo que le duele a su gente, muchas veces me atreví a buscar conservarla, pero no puede uno plantear ninguna propuesta que no lleve el beneficio a su gente. Por eso, ahora estamos impulsando un plan de ordenamiento. Lo que necesitamos es orden sí, desarrollo en el orden, en donde pongamos el límite para el propio sostenimiento de la ciudad. ¿Si esta ciudad crece mucho, va a pasarlo igual que lo que pasa en Acapulco, ni siquiera se va a sostener turísticamente ¿El tema de la seguridad va a ser más grave? Sí, y por eso debemos de buscar otros espacios en una gestión donde el recurso de la ciudad pague lo que nos ofrece el campo. Tan solo un ejemplo, no tenemos un impuesto por el agua para los para las zonas rurales, sí, yo fui impulsor, ustedes no lo saben, pero del programa de pagos por servicios hidrológicos que ahora reciben muchos Ejidos, sin embargo no se extendió, ni se da más porque no hay recursos, deberíamos los que consumimos el agua acá abajo, pagar un pequeño impuesto y no hablo de mucho con cinco pesos que se dé, sí, y luego este se invierta en las zonas rurales, sí, eh, y podamos tener un plan en donde los ejidos hagan de su propiedad, sí, el mejor espacio también para vivir y desarrollar a sus hijos, no, ahora todo el mundo quiere llegar y venirse a la zona urbana porque la zona rural es un espacio, sí, como hace 40 o 50 años y ya no es aceptable para

las nuevas generaciones, ni siquiera para los que hoy viven ahí, no, yo creo que podríamos hacer algo. Yo acabo de estar en Costa Rica. Me pasé casi un mes para ver los modelos que ahí están desarrollando en las zonas, este, rurales porque el turismo lo hacen aquí, tenemos en el orgullo el mejor de los ejemplos. Si hay otros ejemplos también, sí. Donde podrían ustedes diversificar su oferta de actividad, mantener sus propiedades como están, porque yo sé que así les gustan también, sí, y poder, de la derrama que se lleva a la zona de la ciudad poder compartirse con las zonas rurales. Sí, y hay otras modalidades. También la Universidad que yo represento, pues, tiene diecinueve campus, ya tiene carreras de agronomía, de veterinaria, que yo estoy dispuesto a hacer comités de asesoría para que puedan llevarse a cabo a través de sus proyectos. También hubo algún tiempo que estuve asesorando al Ayuntamiento de Tomatlán y yo les proponía que hicieran un centro de valor agregado para la zona rural. ¿Qué significa esto? El gran tema no es la producción, ustedes son grandes es el mercado, ya lo expusieron aquí, los centros de valor agregado nos permiten no solamente tecnificar, sino reconvertir los productos que tenemos y poder ofertarlos en el mejor momento del mercado y además de manera que sus productos pudieran tener una mejor demanda, no solamente a nivel nacional, sino también a nivel internacional entonces sí, esta es una gran oportunidad. Yo realmente me congratulo de estar aquí con ustedes, de que podamos voltear a ver la zona rural este realmente la seguridad de la ciudad depende de la zona rural sí, toda la vida hemos pensado que la zona urbana en la zona rural son dos cosas diferentes, no yo que estudio urbanismo y naturaleza, sé que se compensa una a la otra si talamos, seguimos talando allá, por ejemplo, el problema de la selva de los ríos, que ya lo vemos y que es costosísimo, si tan solo nosotros pudiéramos invertir lo que gastamos en desazolves en el desarrollo de allá, déjenme decirles que hace dos administraciones tan solo desazolvar un kilómetro. del río Pitillal les costó \$20,000,000 (veinte millones) de pesos y pensaban desazolvar doce kilómetros. Iban a ser 220 (doscientos veinte) a 240,000,000 (doscientos cuarenta millones) de pesos, qué harían ustedes con eso entonces, hay formas de ahorrarnos en inversión por reparar daños que podemos resolver si invertimos en la zona rural entonces creo que hoy es una gran oportunidad. Regidores que presiden cuenten con la Universidad. Estamos por aprobar ya en el Consejo General Universitario el Instituto de Desarrollo de Occidente, y la única misión de ese instituto es que el talento universitario pueda convertir en instrumentos de desarrollo para ustedes muy agradecido de esta invitación. -----

-

**Presidenta Regidora Lic. María Magdalena Urbina Martínez:** Hago un paréntesis para presentar a la Regidora Marcia Bañuelos, que está aquí presente con nosotros. -----

---

**Hace uso de la voz el señor presidente del Ejido de Las Palmas y Director de Fomento Agropecuario, Forestal y Pesca, Óscar Ávalos:** Sí, Buenos días a todos los presentes, medios de comunicación, presidentes de los comisariados que nos conocemos, la mayoría, y gracias por esta convocatoria, que creo que es de bien, de muy buena plática, de muy enriquecedora. Esta convocatoria, regidora, hace momento la escuchaba yo hablar en el que dice que no, que Puerto Vallarta no es el centro, que en puerto Vallarta no es solo turismo, yo creo que Puerto Vallarta se compone de cuatro delegaciones y nosotros en la zona rural sí han, sí hemos estado abandonados, esperemos así como dice el rector de la Universidad, que volteen hacia la zona rural, sí, porque la zona rural así como lo menciona el rector, mis respetos para todos, es una zona rica, es una zona que tenemos ganadería, agricultura, sembramos, nomás, en Las Palmas se siembran 1480 hectáreas de maíz, sandía, ya muy poco frijol, así como lo menciona el compañero José Ortiz, sí, ¿por qué? Porque no tiene un valor, ahorita la mayoría de las personas se basan en las sandía y maíz, sí, entonces sí me daría mucho gusto este que voltearan hacia la zona rural y yo ahorita que presido la Dirección de Fomento Agropecuario, aquí junto con mi compañero Hugo Medina, que es el encargado de maquinaria, jefe de maquinaria, para estar, este, para estar en total actuar, para lo que se necesite, ¿no?, y atender a los ejidos como siempre se las ha atendido. Ahora contamos con un módulo del Estado que ya fue donado al municipio; hay que hacer unas observaciones ahí, de que faltaron algunas firmas,

pero estaremos con ustedes en ese tema y la felicito por su reunión, por su instalación. Gracias a todos los compañeros que asistieron y enhorabuena. Felicidades regidora a todos los regidores presentes. Gracias. -----

**Regidora Magda Urbina:** Adelante, por favor, compañero. -----

**Hace uso de la voz José Ortiz:** Gracias. Buenos días a todos, pues, primero que nada, quisiera agradecer al señor presidente municipal que no se encuentra en este momento. Qué volteó a ver al campo, este, cediéndonos un espacio aquí por medio de Óscar Ávalos a la zona rural, que en muchas ocasiones no se nos tomaba en cuenta y ahora en esta ocasión sí, y también quiero agradecer al rector, como mencionan las palabras que acaba de decirnos, también nos ha apoyado en El Ejido, con encuestas, que muchas veces lo vemos nosotros, nos hicieron una encuesta en Ixtapa sobre quiénes vamos al doctor a chequeo, un 70% no nos checamos hasta que estamos enfermos, posteriormente, sacaron otra encuesta de, pues, que hay mucha obesidad, otros 70% también, y de ahí mismo es ese mismo 70, son hipertensos, diabéticos, cosa que no se sabían en El Ejido. Fueron el otro día en la Asamblea, aproveché yo su atención con sus estudiantes. Les tomaron la presión, todo bien, hayan visto lo contentos y la tranquilidad que tuvieron muchos de que los checaran y unos, pues, tomaron cartas en el asunto, porque salieron mal, ¿no? Pues, vete a checar, no, nomás es cada mes, diabético casi diario, dijeron, cada semana tiene que estarse checando. Es algo que todos podemos aportar nuestro granito de arena todos, si ven aquí, regidores, estamos aquí, todos queremos una esperanza, va el campo muy abandonado, la ganadería, pues, no se diga, vale nada una vaca y ve y cómprala en la carnicería. El que compra vaca, te vende a precio de becerro es una realidad, este muy costoso, pues, sin embargo no queremos sacar también todo del municipio, porque pues no, a lo mejor no tienen el dinero o la capacidad para apoyar a esas grandes cantidades que se ocupan para apoyar al campo, pero sí pueden ayudarnos con algo y con las demás dependencias de los tres órdenes de gobierno, porque unidos los ejidos, pues, mira, aquí estamos presentes, al rato nos metemos a las ventanillas, no nos voltean a ver, pues, hay que ir a ceder, hay que ir a México, hay que hablar todos, hay que pedir una reunión y esa es la idea de que nos apoyen, no sacarlo todo de ustedes, pero sí con su autoridad, su buena misión de apoyarnos, pues gestionemos no nomás en el municipio, sino los tres órdenes de gobierno para que se abran las ventanillas en sus momentos y también quise aprovechar esta momento para presentarles al ingeniero Elías Ríos, que nos ha apoyado siempre él le conseguimos un espacio en la ganadera, no de ahorita desde hace años y se perdió de repente, esa situación ahora en las campañas, este, conseguimos, este, le dieron un espacio a él ahí, sin embargo, él nos apoya en bajar recursos de las ventanillas de los tres órdenes de gobierno, tiene la pericia y el conocimiento para hacerlo, nos ayuda con los ganaderos, se puso en la ganadera porque ahí están todos los ejidos, de alguna manera emigran a la ganadera porque tienen ganado, no nomás siembran, sin embargo, no, ahora hay, últimos días, para seis apoyos de 249000 pesos para casas Ejidales, se le solicitó el día de la fiesta al Presidente a veces nos conseguían lo del sueldo del Díaz te acuerdas, Óscar, y quedó que sí. O sea, no nos ha negado nada, nada más, pues, que también, pues, estamos pagando ahí, ahí le damos una propinita porque, pues, ahorita no tiene sueldo, está en que si lo corre, que no, que voy a presentar sus documentos y quisiera pedirles eso, regidora, porque no, no, no nomás ayudan a los ganaderos, a los ejidos, a todos, los lleva a Hacienda a sacarles la firma electrónica de del SAT, tiene la paciencia Díaz, de acompañar a un ejidatario, porque van y dicen no, pues, este apoyo está así, pero, me piden mil papeles, no, cuándo él los ves, le dice: a ver véngase yo se lo saco; y se los saca, los ayuda, él estaba asignado, creo a fomento agropecuario. -----

**Hace uso de la voz el Doctor Bartolo:** Qué desgracia que le hayamos puesto así como sector primario, porque, pues, a veces pensamos que el que está en tercero hasta arriba, pues, es el que nos está dominando, pero no son la base y yo como este, pues, subdirector de medio ambiente, yo veo al municipio no como de manera particular, ayer lo que expresé también en la Comisión que atinadamente aquí dirige nuestro este el regidor Arnulfo, yo dije, es un sistema,

debemos ver al municipio como un sistema, es la única manera de poder integrarnos absolutamente todas las personas, recordemos los pilares del desarrollo sustentable, nosotros y educación; con esas tres cosas que tengamos estaremos funcionando ahora. Sí, que, pues, prácticamente una calidad de vida que realmente corresponde a una sociedad humana, no cuente por favor con la asesoría técnica de mi persona, de mi profesión y cualquier proyecto que se pueda atorar de igual manera relacionado con el tema de reforestación allá en las cuencas altas, cuenten con ello, por favor, con el tema de restauración de nuestros ríos. También la vegetación de ribera necesita mucha restauración, por eso tenemos esas complicaciones de falta de agua a los mantos acuíferos. No se están recargando, les comento, anoche tuve una llamada con el ingeniero Joaquín Saldaña, él es director de la Conagua por aquí en Jalisco y está dispuesto a colaborar directamente con la Subdirección de Medio Ambiente aquí en Puerto Vallarta, no estamos creando esas sinergias, esos vehículos que aquí a través de los regidores estoy seguro que vamos a poder llevar, este, pues, a bien esta vinculación. Y nuevamente les digo desde la subdirección de medio ambiente. No, no pretendo parar porque yo veo a esto como un sistema, aquí no estamos separados, así que, pues bienvenidos y pues yo me sumo también a este gran proyecto, del desarrollo rural, del desarrollo del del sector primario, como le llamamos aquí muchas gracias. -----

**Regidora Magda Urbina:** Muchas gracias, doctor Bartolo. Adelante Carmelita por favor. -----

**Hace uso de la voz María del Carmen Velasco Legarreta:** Muchas gracias este, pues gracias Bartolo, porque sí es muy importante que la subdirección y los que estamos en el medio de la fauna silvestre y el medio ambiente podamos apoyar a los ejidatarios para que cuiden también sus áreas de reservas naturales que tienen como El Jorullo, que ya tiene una reserva y poder decretar áreas de gestión ecológica, no área protegida, porque a lo mejor es muy ostentoso, pero sí una reserva ecológica para que ellos también puedan tener una, un sustento de esta parte y conservar las especies que tienen en cada Ejido. Yo creo que es muy importante que en el equipo que haya para personas, como todos ustedes, debe haber un equipo de biólogos, como dice Bartolo, o de personas que estemos con ustedes para poder darles la orientación ambiental, para poder dar y también dar a las cuestiones rurales, a los niños, a los adultos, mujeres y todos los del campo, una orientación para que puedan saber qué es la protección del medio ambiente, poder hacer talleres y cosas que se pueden hacer, yo he trabajado con CONANP muchos años en base a esto y se puede hacer muchísimas cosas, entonces nada más, es como algo que les hago, así como que sea parte muy integral, como dice Bartolo, primero del medio ambiente y qué bueno ver todo lo que estás haciendo, todo esto, yo estoy contigo, cuenta conmigo y ustedes saben todo, ya los conozco a varios de ustedes allá en lo de la cuestión de Semarnat, me da mucho gusto verlos estoy para servirles, gracias. -----

**Hace uso de la voz Regidora Magda Urbina: Adelante, por favor.** -----

**Hace uso de la voz Abel Fregoso:** Compañeros bueno, eh, buenos días a todos, mi nombre es Abel Fregoso, presidente del Comisariado Ejidal de El Jorullo, la verdad que sí me da mucho gusto el que nos tomen en cuenta que se haya convocado esta reunión, pero sí me gustaría, como usted dijo, que no sea una plática, verdad, que también al principio se acercaban con nosotros en las campañas pero ya después, pues se olvidaron de nosotros, entonces, como como bien lo dice el rector, el campo está olvidado, el campo está, pues abandonado, entonces, nosotros para sobrevivir, pues ya se están vendiendo las tierras, los ejidos ya no, no te da para vivir, entonces sí debemos de hacer algo nosotros en el Ejido el Jorullo cada año tenemos que, pues, comprar arbolitos para reforestar, porque no, no hay ningún apoyo de gobierno, este año nos dieron 50 arbolitos en ecología, pues 50 arbolitos no es nada; hemos ido hasta Ameca a traer 1000 árboles; nuestro Ejido cuenta con 13,667 (trece mil seiscientos sesenta y siete) hectáreas, de las cuales hace años años iniciamos un proyecto, una área de conservación de 6,500 (seis mil quinientas) hectáreas, ya están por darnos el certificado, de, pues, esas áreas son intocables que es la cuenta del río Cuale y la

parte de arriba del río Pitillal, que se junta allá este con el Ejido de Playa Grande. Entonces convencimos a las personas para que aprobaran conservar esa área pero ellos nos dicen de qué vamos a vivir antes, pues, hacían carbón, vendían leña entonces nosotros estamos pensando en buscar tocar puertas, a mí me parece excelente lo que dice el doctor, por qué no en el recibo del agua ponerle un peso, dos pesos, pues, somos bastantes este habitantes, por lo cual pues repartirlo en los ejidos para qué, pues, para que tengan un sustento no sé si sepan, pero el 80% de nuestro municipio lo componen los ejidos, entonces si es importante el platicar, el sentarnos, pero, también que se lleve a cabo, que no sea una plática, porque esto viene ya, pues, de muchos años nosotros tenemos el ahí, el privilegio de haber logrado dos empresas ejidales que estamos dando empleo cerca de 180 personas entre las dos empresas, que tenemos en nuestro Ejido, pero no es suficiente. Entonces sí necesita, como dijo Héctor Ortiz, no queremos vivir del Gobierno. Claro que sabemos trabajar y nos gusta, pero sí que nos apoyen bueno para gestionar y así pues que tengan una mejor calidad de vida, verdad. Gracias. - - - - -

**Hace uso de la voz Regidora Magda Urbina:** Se los agradezco adelante. - - - - -

**Hace uso de la voz Sr. Contreras del Ejido de El Colorado:** Por favor, bueno, mucho gusto estar aquí con ustedes y me da gusto también que haya muchos Ejidos, que también están fallando, verdad, porque acá se mandan, hay un proyecto muy grande y no sé, no sé, no se arriman, somos nosotros los que andamos yendo. Porque era un compromiso también de los Ejidos a trabajar en equipo. Ah, porque casi siempre a cada quien hace lo es de ellos, se preocupan por lo suyo. Ah, tenemos que unificarnos primero y poder seguir, eda, para ello está como usted, ya que empieza a cambiar diferente, ya es una dirección, nomás que puro estar en su oficina, y no lo hago para atacar, o sea, tiene que ser verdad que tenga más interés en los Ejidos y se involucre en bajar recursos. Apoyar, todo eso, eda, porque a veces, que pueden aportar a la carretera nueva por acá, hay que cualquier patán en los puestos. Ah, entonces tiene que crecer más, exigirle al Gobierno, sabes que no, si soy de aquí ocupo esto, si no, entonces qué porque le vamos a ir a ti y tu partido y si no sirve para nada, tú tienes que exigirle arriba por tu gente, verdad, sabes qué ocupamos, que nos apoyen y sea real, si no sabes qué, mejor ahí nos vemos, verdad, porque no tiene caso estar viniendo, uno aquí está a perder el tiempo, verdad, al último quedamos peor, verdad, que aquella que arregla por su casa y así quedamos, eda, quiero que haya un compromiso formal de todos, de que vamos a ir para adelante y ahora le dan porque no aquí está viendo un elemento aquí en el resto de verdad, o sea, no tienen interés y, entonces, exigen cuando no, no ponen de su parte, tenemos que poner de nuestra parte, a veces hay que estar presente, hay que estar enterado. Imagínate el presidente de Vallarta. Como no hay nadie de aquí, tenemos que hacer fuerza y decirle a él que se vaya a aprobar las propuestas, estar aquí con esas, tienes que cumplirlo tenemos que ser enérgicos, o sea, que retomar aquí para que pronto se haga efecto eso y se mande publicar al Estado para dar el seguimiento y tener el sustento jurídico, verdad si no estamos así bailando en lo mismo, verdad, yo quiero que hagan un compromiso. Ah, y muchas gracias. - - - - -

**Hace uso de la voz Director Óscar Ávalos:** Bueno, disculpa la intervención de nuevamente, miren compañeros. Yo creo que hay que darle la oportunidad, van llegando del Gobierno nuevo y va adelante, el equipo de Ixtapa, les ha dado pozos de agua al Gobierno ya ves cómo está el tema del agua y lo que dice aquí el rector, pues efectivamente pueden agregar un pesito impuesto al turismo, 1% que saliera para el campo. Siempre se ha comentado de esto, nunca se ha hecho, pero va llegando, no sabemos cómo andan tus finanzas, también cómo buscar un esquema, nada más se les pide, o sea, les damos el tiempo necesario. No, la verdad es construir, no estar golpeándonos, pero de la mano, nada más humanamente, pues, no hasta el lunes todo y mucho este interés por este rubro que es el capo desarrollo sustentable, gracias. - - - - -

**Hace uso de la voz Regidora Magda Urbina:** Nuevamente gracias, compañeras y compañeros por sus aportaciones y comentarios en beneficio de esta comisión que presidimos. Puntos serán tomados en cuenta. - - - - -

Acta de Sesión de Instalación de la Comisión Edilicia Permanente de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal, celebrada el día 22 de Octubre de 2024.

**5.- Pasamos al quinto punto cierre de sesión:** Siendo las 11 horas con 41 minutos doy por terminada esta Sesión de la Comisión Edilicia Permanente de Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal. Agradezco por su asistencia y su participación en esta sesión edilicia de la comisión. -----

**ATENTAMENTE**

**“2024, AÑO DEL BICENTENARIO DEL NACIMIENTO DEL FEDERALISMO MEXICANO, ASI COMO DE LA LIBERTAD Y SOBERANIA DE LOS ESTADOS”**

**PUERTO VALLARTA, JALISCO. A 22 DE OCTUBRE DE 2024**

---

**LIC. MARIA MAGDALENA URBINA MARTINEZ  
REGIDORA**

**PRESIDENTA DE ESTA COMISION EDILICIA PERMANENTE  
FOMENTO AL SECTOR PRIMARIO, DESARROLLO RURAL Y EJIDAL.**

---

**MÉDICO. JOSÉ FRANCISCO SÁNCHEZ PEÑA  
SINDICO, DEL H. AYUNTAMIENTO DE PUERTO VALLARTA, JAL.  
COLEGIADO DE ESTA COMISION EDILICIA PERMANENTE  
FOMENTO AL SECTOR PRIMARIO, DESARROLLO RURAL Y EJIDAL.**

---

**LIC. ARNULFO ORTEGA CONTRERAS  
REGIDOR  
COLEGIADA DE ESTA COMISION EDILICIA PERMANENTE  
FOMENTO AL SECTOR PRIMARIO, DESARROLLO RURAL Y EJIDAL.**

**LA PRESENTE HOJA DE FIRMAS; CORRESPONDE AL ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA CELEBRADA EL DÍA MARTES 22 (VEINTIDOS) DEL MES DE OCTUBRE DEL AÑO 2024 (DOS MIL VEINTICUATRO) DE LA COMISIÓN EDILICIA PERMANENTE DE FOMENTO AL SECTOR PRIMARIO, DESARROLLO RURAL Y EJIDAL.**